DIARIO DEL NORTE



Periódico de la Región Caribe

La Guajira - Colombia | Año 15 | No. 4.471 | 15 Páginas | ISSN 2145 - 46 52

www.diariodelnorte.net

Riohacha D.E.T.C., miércoles 29 de enero de 2025 | \$1.200

POLÍTICA

Nuncio **Apostólico** participará de la celebración de la virgen Nuestra Señora de los Remedios

Pág. 3



REGIONALES

Uniguajira abre posibilidad a graduados de evăluar su nivel de inglés y acceder a cursos gratuitos

Pág. 11



Bomberos de Villanueva controlan dos emergencias de incendios provocados por quema de basuras

Pág. 11

JUDICIALES

Tres muertos y dos heridos tras ataque a bala registrado en el barrio Ciudad Albania







Tiempo seco y cielos despejados con altos niveles de radiación solar en el departamento de La Guajira

Pág. 11

Transparencia y legitimidad de resultados electorales son prioridad del procurador: Eljach

mente la logística que requieren las elecciones.

El procurador General, Gregorio Eljach, hizo un lla- Esto debido a que los procesos para Congreso y mado a la Organización Electoral para que imple- Presidencia de la República de 2026 inician el 8 de marzo y el 31 de mayo de 2025. Pág. 3

Gobernador presidió mesa de alto nivel



El gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar Deluque, en la instalación de las mesas de trabajo del proyecto Sirius-2, reiteró la plena disposición de su Gobierno para consolidar que el centro de operaciones se instale en La Guajira. Agregó, que el Departamento debe dejar a un lado esa historia de ser los últimos cuando se es el primero que hace una apuesta suficiente con sus propias riquezas para seguir aportando sobre todo en la transición energética justa que hoy requieren los territorios. "Aquí hay que avanzar en consolidar que Sirius 2 es La Guajira, y que este proyecto nos tiene que ayudar a mejorar las condiciones de vida del pueblo guajiro", dijo.

ESPECIAL

La Empresa de Acueducto, Alcantarillado v Aseo de Manaure logra certificación por competencia con el Sena

Pág. 10



JUDICIALES

Presunto grupo armado asesinó a un joven venezolano en zona rural del municipio de Albania

Ataque a bala deia a un hombre y una mujer heridos en la comuna 10 de Riohacha

Pág. 15

Pág. 13

¿De quién era la silla?

Oráculos I

La silla estaba vacía, pero rotulada. ¿Tenía invi-Una empresa encuestadora hizo un estudio tado? Sí. Estaba destinada al congresista Jorge sobre el nivel de gestión de los alcaldes quajiros en el 2024. El primer lugar lo ocupa Vicente Cerchiaro. ¿Qué pasó? Una alcaldesa, creemos que equivocadamente, se sentó. ¿Rompió el Berardinelly de Barrancas. Hassan Palmezano, protocolo? Sí. Allí se registró un inconvenienalcalde de Hatonuevo, es segundo. Nera Rote. Carlos Duarte, de Apoyo a la Gestión en la bles de Albania, es tercera. Rafael Manjarrez Gobernación, le pidió que cediera el lugar. ¡Noo! de El Molino es cuarto. Todos fueron respalda-El funcionario le ofreció su silla. Ella no aceptó. dos por el Representante Juan Loreto Gómez. Eso ocurrió en el marco de la reunión con los El resultado comienza a generar polémica. ¿Y representantes de Ecopetrol y Petrobras. Genaro Redondo? No aparece.

Línea de 'Juanlo'

Se va 'Nenón'

A Jorge Armando Figueroa Angarita, lo recordarán los vendedores del parque Padilla. ¿Por qué? Primo, les entregó 'carritos' para mostrar sus productos. Su gestión fue pálida, lánguida. El hombre estará hasta mañana en el cargo. Parece que será candidato a la Cámara: ¿Otro barranquero? Será una dura lucha entre paisanos. ¿Quién lo reemplaza? Parece que será la hija de 'amistad' Soleis Manjarrez. ¡Verdad!

Luz de esperanza

@ oraculo@diariodelnorte.net

Ecopetrol y Petrobras dejaron un camino abierto para que la sede se quede en La Guajira. ¿Eso es cierto primo? Así parece. Le tocará a la dirigencia política demostrar que realmente estamos interesados en el desarrollo colectivo. Muchos andan buscando un beneficio personal. ¡No puede ser! Da la impresión. Se muestran. Discuten. Se requiere acciones y compromisos reales. Al final del encuentro, muchos se quejaron porque no pudieron ingresar.

"La Guajira es quien está salvando a Colombia"

Gobernador Aguilar reiteró todo el apoyo institucional para consolidar el proyecto Sirius-2 en el departamento

mesas de trabajo del proyecto Sirius-2, el gobernador de La Guaiira. Jairo Aguilar Deluque, reiteró la plena disposición de su Gobierno para consolidar que el centro de operaciones se instale en La Guaii-

Agregó, que el Departamento debe dejar a un lado esa historia de ser el último cuando se es el primero que hace una apuesta suficiente con sus propias riquezas para seguir aportando sobre todo en la transición energética justa que hoy requieren los territorios.

"Aquí hay que avanzar en consolidar que Sirius

En la instalación de las 2 es La Guajira, y que este proyecto nos tiene que ayudar a mejorar las condiciones de vida del pueblo guajiro", dijo.

En cuanto a las mesas, expresó que es un escenario oportuno de escucha v de diálogo para poder construir.

El mandatario seccional le solicitó formalmente al presidente de Petrobras, que se cuente con un referente de la empresa en cada una de las mesas, para que el diálogo sea activo y propositivo, que permita también ir de la mano con cada uno de los planteamientos que se desarrollen en los diferentes encuentros.

"Lo que acabamos de vivir es lo que esperábamos, como merecíamos pueblo, nosotros somos conscientes que tenemos las capacidades y lo que haga falta estamos dispuestos desde el ente territorial departamental hacer las inversiones que se requieran y es lo que hemos trabajado el último mes", dijo.

Manifestó que el propósito es trabajar de la mano, porque La Guaiira se lo merece, además que es el departamento que está salvando a Colombia, con el gas, con el carbón y seguramente lo va a ser con la transición energé-



Dice el gobernador que el proyecto Sirius-2 tiene que ayudar a mejorar condiciones de vida del pueblo guajiro.

En la vía Limoncito y la zona de María C. **Alcalde de Maicao solicitó el resguardo de** dos corredores fronterizos del municipio

El alcalde del municipio de Maicao, Miguel Felipe Aragón, solicitó al Batallón Matamoros, el resguardo de dos corredores fronterizos, para contrarrestar el accionar de grupos delic-

Explicó que se trata de los corredores vía Limoncito y la zona de María C que se están utilizando para la comisión de varios delitos como el robo de carros y motos.

'Con la presencia en esos sectores del Ejército y la Policía estoy seguro de que vamos a limitar el trabajo de estas personas que actúan al margen de la ley", dijo.

En ese mismo sentido, el alcalde Miguel Felipe Aragón, precisó que se están realizando trabajos investigativos para poder dar con los responsables

de ese tipo de hurto. Agregó, que también se trabaja para tener más presencia en ese corredor fronterizo de Paraguachón que cuenta con dos corredores pequeños que son la cortica y la ochenta.

En esos espacios tenemos también desplegada esos sectores del Ejército para delinquir", añadió.

la motorizada del Ejército que se está moviendo por ahí", dijo.

Expresó que, limitando los dos corredores de la zona urbana como Limoncito y María C, se empieza a neutralizar ese trabajo que realizan los grupos delincuenciales.

"Necesitamos limitar su actuar para poder nosotros con la presencia en



alcalde de Maicao.

garantizar mayor seguridad en esos corredores que hoy lastimosamente están siendo utilizados

La Comisión Asesora Científica (CAC) de La Guajira estudiará a profundidad los determinantes sociales de la desnutrición infantil en el Departamento. Esta comisión apoyará la toma de decisiones estratégicas frente a la desnutrición.

La Comisión Asesora Científica (CAC) se creó por medio de la Resolución 7391 del 17 de noviembre de 2023, en el marco de la implementación del Plan Provisional solicitado por la Corte Constitucional en el Auto 1290 de 2023, de la Sentencia T302 de 2017.

Corte Constitucional admite nueva demanda contra la reforma pensional

La Corte Constitucional, despacho del magistrado Jorge Enrique Ibáñez, admitió una nueva demanda contra la reforma pensional del Gobierno, la cual alega presuntos vicios de procedimiento dentro de su trámite en el Congreso de la Repú-

Los dos ciudadanos demandantes, entre ellos el conceial de Bogotá. Marco Acosta Rico, alegan en la acción de inconstitucionalidad, que se 'eludió' el

debate en la Cámara de Representantes configurándose un vicio de procedimiento y una transgresión del debido proceso legislativo en el trámite de la Ley, tal como han alegado otras acciones similares ante la Corte.

"Al momento de someter a consideración la proposición que acogía el texto aprobado por el Senado de la República habían más de 700 proposiciones radicadas en Secretaría General por

parte de múltiples representantes a la Cámara. las cuales no fueron leídas y mucho menos debatidas por la Corporación. Mostrando una clara intención de continuar con la deliberación del contenido de dicha norma", señala la demanda.

Aunque los otros cargos que planteaban los demandantes frente a la presunta vulneración de la constitución con la reforma se cayeron por falta de motivación, este se consideró apropiado al reunir los requisitos ciertos, específicos y pertinentes para dar el debate.

I Oráculos

Renuncias

Todo indica que el alcalde del Distrito de Riohacha, Genaro Redondo Choles, estaría solicitando en los próximos días la renuncia a su equipo de Gobierno. Dicen que ahora sí se vienen unos cambios necesarios para activar al grupo de secretarios. El alcalde no está muy conforme con el resultado de algunos secretarios que están pasando sin pena ni gloria. Por ahora son solo anuncios.

En Cultura

Parece que le están embolatando el nombramiento como director de Cultura de Riohacha, al gestor cultural Kevin Choles. El sector le viene brindando el respaldo a Kevin por su experiencia y el conocimiento de los procesos. Dicen que el alcalde anda indeciso. El tema está al rojo vivo porque el mandatario no sabe qué camino tomar. ¿Y por qué? Al parecer le están recomendando otro nombre que no es muy cercano al sector en el Distrito.

Luis Fernando

Al secretario General de la Gobernación de La Guajira, Luis Fernando Burbano, se le vio muy activo acompañando al gobernador Jairo Aguilar, en la instalación de las mesas de trabajo del proyecto Sirius-2. El joven profesional es una de las reservas del municipio de Manaure para aspirar a la Alcaldía en las próximas elecciones. ¿Será? Es muy posible porque viene de una reconocida casa política y se está preparando.

Mesa institucional

La mesa institucional del proyecto Sirius-2 la está coordinando el propio gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar Deluque. El mandatario estará convocando en próximos días a los 15 alcaldes para avanzar en el tema. El gobernador está trabajando para tener todas las fuerzas sociales de La Guajira alrededor del proyecto Sirius-2. Tener el consenso de todos los alcaldes es clave para el objetivo que se persigue.

Viene a traer palabras de esperanza

Nuncio Paolo Rudelli estará participando de los actos de celebración de la virgen Nuestra Señora de los Remedios

El Obispo de la Diócesis de Riohacha, Monseñor Francisco Ceballos Escobar, confirmó la presencia el 2 de febrero en la fiesta de la Virgen de los Remedios, del Nuncio Apostólico, Paolo Rudelli.

El prelado explicó que se trata del embajador del Papa Francisco en Colom-

"Viene en representa-ción del Papa a traernos palabras de esperanza, precisamente en este tiempo del jubileo de la esperanza", dijo.

Expresó, que a veces la sociedad se presenta desesperanzada porque no se le cumplen con las promesas que se

hacen.

"El Nuncio viene a decir somos cristianos, Jesús es nuestra única esperanza que debemos asumir con radicalidad, porque Jesús es la esperanza que no defrauda", dijo.

En ese mismo sentido, Monseñor Francisco Ceballos Escobar, dijo que la presencia del Nuncio es muy significativa para la Diócesis de Riohacha, y el departamento de La Guajira.

"En estas situaciones tan difíciles y adversas, viene un embajador del Papa que es el que anuncia buenas noticias", pre-

Agregó que el Nuncio



El Nuncio participará de la eucaristía campal en la Plaza Padilla, el sábado a las seis de la tarde.

llega el 31 de enero para participar de un encuentro a las cinco de la tarde con las comunidades pastorales, en la biblioteca Héctor Salah Zuleta.

Al día siguiente estará en los municipios de Manaure y Uribia, para que también conozca las realidades de esos terri-

El sábado a las seis de la tarde, participará de la eucaristía campal, en la Plaza Padilla.

El domingo dos de febrero, estará en la catedral repartiendo las velas, participando en la procesión y celebrando la eucaristía central a las once de la mañana.

Impartió las instrucciones necesarias en el organismo

"La transparencia y legitimidad de los resultados electorales son prioridad del procurador", Eljach

El procurador General de la Nación, Gregorio Eljach Pacheco, hizo un llamado a la Organización Electoral para que "dispongan de todo lo necesario tendiente a implementar la logística que requieren las elecciones", debido a que los procesos para Congreso y Presidencia de la República de 2026 inician el 8 de marzo v el 31 de mavo de 2025.

Como parte de su intervención en la Comisión Nacional para la Coordinación y Seguimiento de los Procesos Electorales en la ciudad de Bogotá, añadió que el Ministerio Público estará atento a que, durante la etapa preelectoral, "se garantice a la ciudadanía el derecho a inscribir la cédula para actualizar su residencia electoral".

Resaltó que la entidad estará atenta "al porcentaje y número de ciudadanos inscritos para que, de presentarse un incremento inusitado de inscripciones, se expida la respectiva alarma electoral".

Fue enfático en señalar que, la garantía de la



Es tarea de la PGN la legitimidad de los resultados en elecciones atípicas de 2025 y 2026.

transparencia y la legitimidad de los resultados en las elecciones atípicas de 2025 y las de 2026, es una tarea prioritaria del Procurador General, como cabeza del Ministerio Público.

Gregorio Eljach aseveró que confía en que el Gobierno nacional, de manera pronta y oportuna, disponga de los recursos que requiera la Organización

Electoral para atender los procesos electorales, y así, garantizar que los procesos de contratación se adelanten con el tiempo necesario y en cumplimiento de los principios de planeación y transparencia".

Recordó que a la Procuraduría le corresponde la vigilancia preventiva sobre los procesos electorales, la activación y trámite de los mecanismos de participación, así como la intervención en las actuaciones administrativas de entidades que tengan funciones en las jornadas electorales.

El jefe del Ministerio Público destacó, además, que impartió las instrucciones necesarias en el organismo de control,

El procurador Gregorio Eljach aseguró que confía en que el Gobierno nacional, de manera pronta y oportuna, disponga de los recursos que requiera la Organización Electoral.

para que, de acuerdo a la experiencia de procesos electorales, se realicen los ajustes necesarios para lograr el mejor ejercicio de las funciones de vigilancia y el mayor cubrimiento territorial.

El procurador, finalmente señaló que, frente a las elecciones atípicas que se avecinan, el organismo de control, desde el nivel central y territorial, vigilará y acompañará los procesos para elección del gobernador del Putumayo y del alcalde municipal de Puerto Guzmán (Putumayo), el próximo 23 de fébrero, así como del alcalde municipal de Pamplonita (Norte de Santander) y de El Rosario (Nariño), el 9 de marzo de

Se registran enfrentamientos armados mutuos

La paz está perdida



marbacho@hotmail.com

os deseos y anhelos de paz con organizaciones armadas al margen de la ley está perdida, desaprovechando la oportunidad que facilita el Gobierno del presidente Gustavo Petro, para que concreten, acuerden, cesen hostilidades y disparos de fuegos cruzados, como intención previa para consolidar la paz, renunciando a futuros usos de armas, erradicando el inventario de ellas, proyectiles y demás elementos logísticos, a efecto de ubicar lugares de paso y permanentes para asentamientos humanos, sociales y productivos, con espacios para labores de miembros de las organizaciones desarmadas.

Concretar la paz no debe ser asunto de largo plazo ni de mucha espera, como los que se han tramitado en Colombia. De nada sirve que una parte quiera la paz y la otra, por conveniencia, la esquive, dilate, alarque y extienda sin razón de ser. ¿Si no tienen voluntad de dejar las armas, cómo o de qué forma, se materializaría un acuerdo de paz? El Gobierno nacional no solo debe suspender los diálogos de paz, sino terminarlos, para no estar sujeto a vacilones ni irrespetos, con comportamientos evasivos, abusivos, agresivos y chocantes; intimidando. extorsionando. secuestrando v reclutando contra la voluntad a jóvenes impúberes y adolescentes. utilizándolos como 'carne de cañón' en conflictos armados, objeto de masacres.

El presidente Gustavo Petro le abrió espacio a organizaciones guerrilleras y paramilitares, narcotraficantes, para consolidar la paz total, pero no ha sido posible por renuencias y desatención de los actores armados, que no muestran ningún interés de pacificación, sino por el contrario, ejecutan ataques malévolos, asesinando a mansalva, con franco tiradores, agentes de la Policía y el Ejército Nacional. De igual forma los ataques desmesurados a estaciones y vehículos



La paz total del presidente Petro, no ha sido posible por renuencias y desatención de los actores armados.

de la Policía. Además de constantes enfrentamientos con el Ejército oficial de Colombia, también se registran enfrentamientos armados mutuos, entre bandas y carteles rurales urbanos, de referenorganizaciones, ciadas pretendiendo apropiarse de territorios para ejercer dominios rentísticos, con negocios de drogas, extorsiones y minería ilegal. acciones, Condicionan: operaciones y limitan libertades, de movilizaciones, servicios y opiniones. Amenazan con declaratorias de objetivos militares, a quienes se oponen, no obedecen y cuestionan perversas actitudes, abusivas y arbitrarias, ordenado por comandantes de organizaciones armadas delincuenciales, ejerciendo, persecuciones, represiones y torturas.

Despreciar la paz para vivir el infierno de la guerra es inconcebible, sobre todo cuando no hay motivo interno que justifique conflictos armados. Tenemos diferencias, por causas desiguales, que ha sido una práctica cotidiana inhumana y antisociales, afianzadás en corrupción, ejercidas en gobiernos, poderes y autoridades institucionales; por servidores, direccionadas a favorecer y beneficiar a unos cuantos y marginar la mayoría de sus habitantes; circunstancias superables en una democracia, cambiando lo que no sirve, la ineptitud y las prácticas delictivas que predominan atornilladas. Sin embargo, a la hora de la verdad muchos se aculillan y se escurren para no hacer valer dignidad y criterios. Otros se sujetan y exponen al dinero que les ofrezcan, sin importar las consecuencias que conlleven; originando insolidaridad frente a derechos e intereses desiguales que generan inconformismo.

La paz es una virtud que no hemos sabido apreciar y aprovechar para vivir sin intimidaciones, sosiego, enemistades e incertidumbres; con oportunidades indiscriminadas para hacer y surgir en ambiente familiar, amistoso, cordial y armónico; garantizando confianza y seguridad. Ha faltado educación informativa que concientice la paz para extraer beneficios, pero es necesario enseñar de formas prácticas a ejemplarizar la paz, en conciencia humana y ámbito social. Es abismal comparar costos y resultados entre paz y guerra. ¿Por qué persistir en lo último? ¿Por psicopatía, beneficio del mal o por ejercer dominios con uso de las armas?

¿Qué paz se puede suscribir frente actores delincuenciales que se lucran y explotan negocios ilícitos, extorsiones, terrorismo y homicidios selectivos? Es importante, conocer y diferenciar, las formas, maneras y condiciones de conciliar un proceso de paz, la cual debe sujetarse y afianzarse, en mutuas voluntades más que en negocios y pretensiones extravagantes persiguiendo concesiones extremas. Para negociar términos de paz no debe exceder de un máximo de 100 días hábiles, siempre y cuando

lo justifique.

No se debe confundir proceso de paz con el de sometimiento a la justicia que confiere beneficios concebidos para quienes desisten del ejercicio de operaciones delincuenciales y depongan las armas, que es viable previo amparo en disposiciones legales vigentes. En el sometimiento a la justicia el Estado no negocia, sino que consagra condiciones y se ofrecen garantías.

La única forma de bajar el tono a la agresiva violencia ejecutada por bandas, carteles, mafias, guerrilla, paramilitarismo y demás organizaciones delincuenciales es legalizar cultivos, tráfico, consumo y comercialización de los narcóticos, marihuana y cocaína. El prohibicionismo es una fuente de rentabilidad para los traficantes, frente a grandes demandas de consumo en naciones ricas, EE.UU y Europa, encargadas de financiar la producción con la inmensa comercialización de consumo diario, adquiriendo dosis a cualquier precio, siempre que

no le falte. Me cuestionarán por esta opinión, pero no veo otra forma de cesar los conflictos armados para lograr la paz.

La guerra contra las drogas hace rato está perdida. Presión para Colombia, tolerancias en países ¿Ĉómo consumidores. erradicarla? ¿Cuántos años más se necesitan para ganar las guerras contra las drogas narcóticas? ¿Cuántos jóvenes al servicio de ejércitos oficiales, irregulares y policías deben seguir siendo masacrados en una guerra sin sentido? ¿Tendremos que esperar que los grandes consumidores, dominados por Estados Unidos, ordenen las legalizaciones, para de esa forma aplacar y erradicar enfrentamientos armados poniéndole fin a la grave situación que vivimos?

No perdamos más tiempo en diálogos improductivos en procura de negociación de paz con quienes no les interesa ni aceptan que otros voluntarios se acoian a ella porque resultan víctimas de asesinatos. No hay ninguna intención de desarmarse. ni van a dejar de intervenir en negocios de narcotráfico, extorsiones y otras operaciones delictivas. Hoy en día es más difícil concertar la paz en unidad de criterio, entre organizaciones, porque proliferan los fraccionamientos e intereses de comandantes, en donde de tajo manifiestan que no les interesa la paz, pero aprovechan la apertura y oportunidad de diálogo para fortalecerse, estructuras de armas y logísticas pretenden exigencias y burlarse del Gobierno. No es aceptable utilizar el término de paz como sofisma de distracción y menosprecio.



La única forma de bajar el tono a la violencia es legalizar cultivos, tráfico, consumo y comercialización de narcóticos.



Romero Pérez

arcesio.romero@gmail.com

a Guajira es un territorio de luchas históricas y de resiliencia. La semana pa-sada, esa fuerza se vio reflejada en el cierre del acceso al aeropuerto Almirante Padilla de Riohacha por un grupo de mujeres negras que exigían justicia e igualdad. Esta protesta, que dejó varados a más de 600 viajeros y provocó la cancelación de vuelos, también puso en riesgo la operación aérea y afectó la imagen de una ciudad que intenta proyectarse como un destino turístico y un polo de desarrollo.

El turismo, aunque incipiente, es una de las pocas industrias con el potencial de dinamizar nuestra economía, generar empleos y ofrecer oportunidades reales. Bloquear este motor de desarrollo es como dispararnos en el pie, dañando las pocas herramientas que tenemos para salir adelante.

Como miembro de la consultiva departamental afro de La Guajira, entiendo el hartazgo, la in-dignación y el deseo de ser escuchados. Pero creo firmemente que nuestras demandas pueden alzarse sin caer en el autosabotaje. Si buscamos justicia, no podemos hacerlo destruyendo los puentes ha-cia el desarrollo que tanto necesitamos.

Es innegable que las demandas de estas lideresas son legítimas. Reclamar el derecho a la igualdad ét-nica, para que las comunidades negras gocen de los mismos derechos que los indígenas han conquistado, es no solo justo, sino urgente. La invisibilización histórica de los negros en Colombia ha perpetuado desigualdades que deben ser corregidas de manera inmediata. Sin embargo, debemos reflexionar: ¿es la protesta, en su forma más disruptiva, el único vehículo válido para alcanzar nuestras metas? La decisión de cerrar el aeropuerto demostró todo lo contrario. No solo afectó a cientos de viajeros, sino que fue, en esencia, una acción arriesgada que no logró avances concretos para la causa. Arriesgarlo todo para obtener nada es una estrategia errática que nos deja en el mismo lugar, pero con mayores costos económicos, sociales y de imagen. La protesta debe ser un medio para generar resultados, no un acto que simbolice nues-



La invisibilización histórica de los negros en Colombia ha perpetuado desigualdades que deben ser corregidas.

No podemos darnos el lujo de sabotearnos a nosotros mismos

Alerta aeropuerto





Durante las protestas. la comunidad afro intentó paralizar el aeropuerto de Riohacha.

tras luchas mientras pone en riesgo nuestro futuro. Si no hay vuelo, no hay avance. Y en una región que ya enfrenta tantos obstáculos, no podemos darnos el lujo de sabotearnos a nosotros mismos.

Un vuelo sin rumbo

Bloquear una terminal aérea y poner en jaque la operación de un aeropuerto en una región que apenas comienza a despegar turísticamente es, por decirlo suavemente. una estrategia cuestionable. Es como tratar de apagar un incendio con gasolina: mucho alboroto, muchas chispas, pero al final, todo queda peor. ¿Qué se logró? Nada tangible, más allá de una ciudad que ahora parece menos preparada para ser un destino confiable. La lucha por la igualdad merece algo más que actos impulsivos que, irónica-

mente, terminan jugando en contra de nuestras propias comunidades. Al final, el único despegue que logramos fue el de nuestra propia mala fama. dejando la sensación de una causa justa empañada por métodos erráticos.

Reclamos sin eco

Uno de los reclamos que subyacen al episodio del pasado 21 de enero es el cumplimiento del enfoque diferencial étnico igualitario en los programas que se implementan en el territorio. Por ejemplo, el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (lcbf) ha avanzado en la ejecución de un programa piloto que busca garantizar la inclusión y el respeto por las particularidades culturales de los territorios wayuú. Sin embargo, el famoso 'Pilotaie' no ha extendido su cobertura en las comunidades

negras, que consideran que el acceso a recursos, programas y beneficios sigue siendo inequitativo en comparación con los pueblos indígenas.

Es necesario que el Estado y las instituciones como el lcbf no solo reconozcan, sino que actúen con mayor contundencia para garantizar una distribución justa de recursos y un trato igualitario al pueblo negro. Esto incluve no solo la formulación de programas con enfoque diferencial, sino también su implementación efectiva en el territorio, para que tanto afros como wayuú puedan acceder a derechos en condiciones de equidad.

Frente a este modelo 'neosegregacionista', voz afro debe ser altisonante y perenne, una voz que resuene con la fuerza de nuestra historia y la legitimidad de nuestras causas. Pero al mismo tiempo, no puede ser una voz que perjudique a quienes buscan defender ni que legitime la protesta como la única forma de lucha.

Necesitamos explorar nuevas formas de acción, intervención y diálogo genuino, que nos permitan alcanzar una mayor visibilidad en el panorama oscuro y nublado que amenaza con entorpecer nuestras comunidades.

Existen muchas formas de lucha que no hemos explorado: estrategias que involucren el arte, la tecnología, los medios de comunicación y la diplomacia social. Podemos crear campañas que visibilicen nuestra riqueza cultural y nuestras problemáticas, promover diálogos nacionales y generar alianzas que amplifiquen nuestra voz sin perjudicar a nuestra propia gente.

El porvenir de las comunidades negras en La Guaiira depende de nuestra capacidad de innovar en nuestras luchas. Necesitamos liderazgos que inspiren y que entiendan que el verdadero cambio no se logra bloqueando caminos, sino abriendo horizontes. Sigamos alzando nuestra voz. pero hagámoslo con visión, estrategia y creatividad. Porque no se trata solo de reclamar igualdad, sino de construir escenarios donde esa igualdad sea tangible, duradera y beneficiosa para todos. La Guajira merece despegar, y no quedarse postrada en la pista de las ilusiones, las cuales, en el bituminoso asfalto de las adversidades, retrasan el vuelo hacia un futuro más justo y próspero.

6) | Opinión

Baquero Bracho h1baquero@hotmail.com

Fui testigo excepcional de la edad de oro de Barrancas. Era, sin lugar a dudas, La Meca de La Guajira, epicentro cultural, bastión de progreso e impulsor de la dinámica política del Departamento.

Allí todo era mágico: obras monumentales, eventos de importancia nacional, visitantes ilustres, fiestas inolvidables, voluntad de civismo, todo junto, hacía de Barrancas el epicentro económico, cultural y político de La Guajira. Luego, con los periodos de Juan Francisco Gómez, Miguel Andrés Fonseca y Jorge Cerchiaro Figueroa se vio cómo el crecimiento en infraestructura fue coherente con lo que pedía la comunidad barranquera, la inauguración del Hospital Nuestra Señora del Pilar y del Parque Recreacional de Agua Luna fueron dos megaproyectos que se vieron en un

Barrancas y el rumor del Ranchería

corto tiempo, la creación del Fondo de Desarrollo Empresarial de Barrancas 'Fondeba', fundamental en el apoyo al repoblamiento bovino y en las diferentes líneas de emprendimiento de la época.

A pesar de perder el rumbo de ese liderazgo comercial y político a nivel regional, Barrancas siguió creciendo, en los últimos 18 años este municipio logró la pavimentación del 80% de su malla vial, en el sector educativo fortaleció su infraestructura



La senadora Aida Avella de la Unión Patriótica ha puesto el dedo en la llaga denunciando ante la opinión pública una serie de hechos que están ocurriendo en Barrancas, como es el caso de varias obras inconclusas".

en su totalidad, logrando tener entre sus instituciones educativas 3 megacolegios y por supuesto, no podemos olvidar las excelentes instalaciones hospitalarias, las cuales están aptas para prestar servicios de segundo nivel.

En materia de alumbrado público, Barrancas dio un paso al frente, logrando hacer una reposición en su totalidad, para brindar un servicio de última generación en el casco urbano y en sus principales corregimientos.

Las redes eléctricas

también son propiedad del municipio y está en ejecución, desde el año 2019, la repotenciación en su totalidad por parte de la Alcaldía municipal. Sin embargo, la gran deuda para con los habitantes de esta hermosa tierra es el mejoramiento de la calidad de vida, pasan y pasan los mandatarios y no han logrado optimizar sus fortalezas, este municipio muy a pesar de ser el socio con la inversión más alta en planta Metesusto, no cuenta con el servicio de agua potable las 24 horas, y Veolia, el operador ¿qué hace? Es realmente insólito que al día de hoy, no cuente con una educación competitiva y que se hable de uno de los índices más bajos en calidad, y bueno, si hablamos de la atención hospitalaria, podemos afirmar que es realmente deprimente y que su déficit fiscal no brinda un futuro esperanzador ni a un largo plazo. Aunque ha mejorado en los últimos años.

En la última semana, la senadora Aida Avella de la Unión Patriótica ha puesto el dedo en la llaga denunciando ante la opinión pública una serie de hechos que están ocurriendo en Barrancas, como es el caso de varias obras inconclusas por miles de millones y de una obra ante la posible pérdida de 16 mil quinientos millones, donde se ha construido una sola vivienda de lo que iban a ser más de 100 casas, pero el dinero en su totalidad supuestamente fue girado y sólo hay una vivienda construida, lo que ha generado 'el rumor del Ranchería' haciendo apología a un clásico Tierra de Cantores, del inmortal Carlos Huertas.



Estoy convencido de que la educación es una piedra angular del desarrollo humano y social, y que, por eso, es reconocida como un derecho fundamental en la Constitución Política de Colombia. En este sentido, en el artículo 67 se establece que es un derecho y un servicio público con una función social, orientada al acceso al conocimiento, la ciencia, la téc-

nica y los valores éticos. Por ende, la Ley General de Educación –Ley 115 de 1994— desarrolla este precepto, subrayando la importancia de la gratuidad y el acceso universal como pilares del sistema educativo. No obstante, esta garantía enfrenta una creciente presión por la falta de financiación adecuada, lo que amenaza su efectividad y accesibilidad.

Mientras la Unesco dedica el Día Internacional de la Educación — vier nes 24 de enero— a la inteligencia artificial (IA) como una herramienta que promete transfor-

mar el aprendizaje, en Colombia la realidad enfrenta una encrucijada crítica. La Universidad de Antioquia (UdeA), una de las principales instituciones públicas del país, se encuentra en paro estudiantil debido a su alarmante desfinanciamiento. Este conflicto no solo pone en evidencia las falencias estructurales del sistema educativo, sino que también revela las tensiones entre las oportunidades tecnológicas globales y las necesidades básicas no resueltas en contextos

La Unesco, plantea que la IA tiene el potencial de revolucionar la educación nocimiento enfrenta una la formación docente y el al complementar, no reemplazar, las dimensiones humanas y sociales del aprendizaje. Sin embargo, este solo puede materializarse si los Estados garantizan principios éticos claros y recursos adecuados para su implementación. En Colombia. donde más del 60% de las instituciones educativas carecen de conectividad a internet y las universidades públicas enfrentan déficits financieros crónicos, hablar de inteligencia artificial puede parecer un lujo distante.

La falta de recursos pone en jaque la misión educativa. La universidad pública, que durante décadas ha sido un motor de movilidad social y co-

La educación: Un derecho constitucional



crisis que compromete su acceso equitativo. Por eso funcionamiento y pone en riesgo el acceso a la educación superior de miles de colombianos. Este escenario contrasta con la narrativa de avances tecnológicos en la educación, donde la IA ya se emplea para personalizar aprendizajes y optimizar la enseñanza.

La Unesco destaca la necesidad de equilibrar las inversiones en inteligencia artificial con el fortalecimiento de los sistemas educativos tradicionales. Destaco que es esencial que estas tecnologías no se conviertan en un pretexto para desviar recursos de las necesidades fundamentales, como la infraestructura escolar,

intuyo que en Colombia, el principio de precaución debería quiar las políticas educativas, asegurando que la IA no agrave las desigualdades existentes, sino que sea una herramienta para democratizar el conocimiento.

La Constitución de 1991 nos recuerda que la educación debe ser accesible y de calidad, con el Estado como garante de su cumplimiento. Pero, la situación de la UdeA cuestiona el compromiso estatal con este mandato. Si bien el avance tecnológico es ineludible, resulta imperativo que se priorice la financiación de su sistema educativo como base para integrar la IA de manera responsable y efec-

La paradoja radica en la coexistencia de oportunidades globales, como la inteligencia artificial, y carencias locales, como

desfinanciamiento crónico de las universidades públicas. La UdeA, en paro estudiantil, se convierte en un símbolo de esta tensión y un recordatorio de que no puede haber innovación sin una base sólida de equidad y calidad educativa.

También lo estoy de que una nación que aspira a superar sus problemas v construir un futuro más justo y próspero debe colocar la educación en el centro de su provecto social. Esta no solo forma individuos capaces de afrontar los desafíos del mundo contemporáneo, sino que también fomenta valores como la solidaridad, la equidad y el respeto por los derechos huma-

Un país que invierte en el conocimiento de su gente, invierte en soluciones a largo plazo para la pobreza, la desigualdad y la exclusión. Sin una ciudadanía educada, no es posible transformar las estructuras que perpetúan los conflictos y las injusticias.

Editorial 7

l arribo este martes de 201 colombianos, deportados en el marco de las medidas adoptadas por el presidente Donald Trump, y el diálogo ameno, entre el canciller Luis Gilberto Murillo, el embajador de Colombia en los EE.UU. Daniel García-Peña, con el enviado especial norteamericano para América Latina, Claver-Carone, despeja el camino, para que las dos naciones, logren una revisión a los acuerdos que rigen desde hace muchos años. Las deportacio-

Migración, fenómeno social del nuevo siglo

un hecho social nue-Simplemente VO. ahora se está mirando con otro rasero, debido a las mardiferencias que el Gobierno de Trump, anunció y comenzó a aplicar con los migrantes. Este es el primer asalto de un combate desigual, en donde los EE.UU. muestra una dentadura afilada y brillante, con ganas de morder, no solo a Colombia sino al mundo entero, en su afán de recuperar los espacios perdidos en el concierto mundial. Colombia mordió el

nes masivas no son anzuelo al querer oponerse a las deportaciones masivas, hecho que no es nada nuevo, que ha ocurrido en el pasado, pero que ahora, por fin nuestro Gobierno le quiso aplicar un poco de dignidad.

> Según la organización Witness at the Border, Estados Unidos ha enviado a Colombia 475 vuelos de deportación de inmigrantes desde 2020 a 2024. El primer mandato de Donald Trump y el Gobierno de Joe Biden, fueron marcados con salidas masivas de connacionales, que representan un 7 % del total de

vuelos 'de expulsión' nes con deportados, nos de casi todo el operados por el Servicio de Control de Inmigración y Aduanas de Estados Unidos (ICE) en el último lustro.

Si revisamos las estadísticas de deportación, antes de la crisis diplomática del pasado domingo, el Gobierno de Petro, había aceptado 126 vuelos de deportados de Estados Unidos. ¿Cómo llegaron? A ese tema parece que no se le prestaba atención.

Las cifras que maneja Witness at the border, revelan que entre julio y diciembre del 2024, Colombia recibió 35 aviosiendo noviembre y diciembre, los de mayor volumen.

En número de deportaciones en los últimos cinco años, destaca a Guatemala (1.778; 27 %), Honduras (1.419; 22 %), México (759; 12 %), El Salvador (616; 9 %), Colombia (475; 7 %), Ecuador (407; 6 %) y Haití (337; 5 %). Estos siete países representaron 5.791 (89 %) de todos los vuelos de deportación de los últimos cinco años.

Cuando se destapó el gigantesco 'boquete' del Darién, donde miles de ciudada-

arriesgamundo ron sus vidas para buscar el 'sueño americano', poco se habló de las condiciones indignas en que la gente moría en su intento.

Llegó el mento de que los gobiernos latinos, revisen, analicen y tomen decisiones para mejorar la calidad de vida de sus habitantes; que los ciudadanos puedan tener un trabajo digno, confiable, con salarios justos, para evitar las avalanchas migratorias hacia otros países.

De Trump al Catatumbo y al ELN



Por José Félix **Lafaurie Rivera**

@jflafaurie

Son tres temas que ocupan la atención de la opinión pública y están directamente relacionados. Empecemos entonces por el Catatumbo. Norte de Santander es uno de los cuatro departamentos con más de 30.000 hectáreas de coca. El Catatumbo, con más de 27.000 hectáreas y Tibú, con más de 22.000, son la región y el municipio con condición 'subversiva'. mayor área sembrada y, por eso mismo, con presencia de grupos armados ilegales. Adicionalmente limita con Venezuela y es corredor para la cocaína que sale al mundo por ese país.

En cuanto al ELN, es la última guerrilla comunista del país, con presencia histórica en el Catatumbo y 50 años de negociaciones fallidas. Hoy es un grupo narcoterrorista binacional, que funge en Venezuela como grupo paramilitar aliado del régimen, aunque el régimen lo niegue, y en Colombia como un grupo armado ilegal. aunque insista en su

En dos años de ne-

gociaciones con un Gobierno de izquierda, afín a la ideología que dice tener. las torpedeó con una estrategia de negociación, incumplimiento y violencia, que derivó en la suspensión de los diálogos por el ataque a la base de Puerto Rondón, supeditando su reanudación a una manifestación inequívoca de voluntad de paz que el ELN se negó a dar.

Aun así, el Gobierno insistió en los diálogos, pero la respuesta fue una guerra salvaje con las disidencias de las Farc por el control territorial para preservar sus actividades ilícitas y su condición binacional, que le permitió movilizar tropas desde Arauca, con saldo de 80 muertos y 32.000 desplazados.

Epílogo: El Gobierno suspende las negociaciones, el presidente declara que el ELN no tiene voluntad de paz y la fiscal reactiva órdenes de captura contra su delegación, anunciando que cualquiera de los 31 negociadores puede ser capturado en Colombia o el exterior, con lo cual el proceso queda literalmente sepultado.

¿Qué tiene que ver Trump? En su discurso afirmó que los carteles serán calificados como 'organizaciones terroristas extranjeras', y una de sus órdenes

ejecutivas declaró emergencia nacional para abordar el peligro de estas organizaciones, que trafican drogas con violencia extrema v funcionan como entidades cuasigubernamentales en vastas regiones de sus países.

De otra parte, la demanda de cocaína en Estados Unidos sigue creciendo y Colombia provee el 90%. Por ello, frente a la orden ejecutiva que suspende la asistencia extranjera por 90 días para su eva-

luación, enfrentamos el riesgo de una mala calificación, pues el área sembrada aumentó 10%, hasta 253.000 ha. en 2023, y la producción po-

en los caminos

sigue siendo

feliz y ahora

Hoy mi tío

de Dios.

tencial de cocaína 53%, hasta 2.664 toneladas.

Atrás queda la política de corresbonsabilidad que marcó la ayuda a Colombia contra el narcotráfico, reemplazada por la

seguridad nacional, los intereses políticos y la predisposición de Trump hacia un Gobierno de izquierda y aliado de dictadores.

Un cambio extremo de contexto que tendrá consecuencias.



DIARIO DEL NORTE

Dirección General Demis Pacheco de Fernández direcciongeneral@diariodelnorte.net

> Gerencia General Demis Pacheco de Fernández

Ventas y Mercadeo Meivys Mendoza gbarranquilla@diariodelnorte.net Celular: 321 541 81 40

direccioncomercial@gamezeditores.com

Gerente Comercial La Guajira gerenciariohacha@diariodelnorte.net Celular: 320 542 04 54

Diseño, Diagramación y Corrección

Envíe sus columnas y opiniones al correo columnistas@diariodelnorte.net

> www.diariodelnorte.net Riohacha - La Guajira.

Tel. 730 40 09





Comentarios: info@diariodelnorte.net Cra. 6 No. 5 - 01 Piso - 1 Esquina

Pastor Carlos Peñalver



Peñalver Herrera frac_o@hotmail.com

En estos tiempos que está tan promocionado el tema de 'Cien Años de Soledad' a la forma Netflix, la cual no he visto ni pienso ver, ya que la forma de imaginar las letras mediante la lectura que hice hace mucho tiempo, no va a ser cambiada por una producción que solo busca lucro, pero su publicidad me traio el símil de las manos ágiles de Úrsula Iguarán con las de mi tío Carlos Peñalver.

Este símil lo sentí en mi tío estando en su casa una mañana calurosa cuando hablamos de uno de sus temas preferidos, la política, y mientras me argumentaba su punto de vista sobre lo bien que lo hace Carlos Robles al frente de la universidad, preparaba a la vez un delicioso e inigualable arroz de chipi - chipi, esas manos eran el reflejo de sus tiempos de marino del cual me distraía en oportunidades y aún más cuando pegaban los primeros olores a mariscos cocinados.

Por eso vivifico el realismos mágico de 'Gabo' con su 'pelotón de Fusilamiento' que tenía en frente mi tío 'Orejucho', el patriarca de la familia

que fue capaz de sacar a toda una estirpe adelante e impulsarla a cambiar su pensamiento v que fuésemos capaces de progresar a pesar que el destino nos intentaba decir que no, él, nieto del zapatero del pueblo que alcanzó a ser una de las personas más acaudaladas de La Guajira momentáneamente, cuestionado muchas veces por aquellos que a su vez le pedían dinero, aquellos que querían ser socios en sus negocios, aquellos que le envidiaban su fuerza v carácter frentero. que le envidiaban ser amigo de Lucky Cotes, de Bayon, de Gavilá, que quería y luchó por la mejor vida de sus hijos, que fue uno de los pocos Guajiros que llegó a Bocagrande y era bien recibido en los momentos

que en la entrada de la ciudad amurallada había el letrero que decía 'No se aceptan guajiros', esos tiempos de fulgor que son parte de la realidad cuando se para en La Guaiira y que los nuevos hacedores de historias (solo mediante la pluma) pre-

tende hacer olvidar. Hoy Carlos Peñalver es un hombre aue comprendió que uno puede hacer muchas cosas en la vida porque la vida misma lo exige, vivirla, disfrutarla, pelearla, enamorarla, pero que al final el único y verdadero camino es de dedicarle su vida y consagrarse a Dios, y lo hizo aunque las lenguas malas comenzaron con el hociqueo y el hormiqueo en sus butacas, del cuestionamiento y el del no entender que se puede hacer vida y terminar

más, se le nota en el púlpito v hace temblar la tierra con su voz de tenor al citar la palabra de Dios, hace sentir que la realidad es "El camino, la verdad y la vida", que se apoya en Alba, su fiel compañera en duras batallas y madre de sus hijos, aquella que lo ha querido como debe ser, quitándole del medio a envidiosos y aquellos que querían arrastrarlo a sus no envi-

diables vidas.

Otro producto de: GAMEZ EDITORES

8 | Actualidad |

Con la instalación de las mesas de trabajo

La Guajira avanza por lograr la sede del centro de operaciones del proyecto Sirius-2



Por Betty Martínez Fajardo

legó la hora de demostrar qué tan capaces son los miembros de las mesas de trabajo del proyecto Sirius-2, para cumplir con el cronograma de actividades establecido por la empresa Ecopetrol para avanzar en el propósito de que el centro de operaciones quede en el Departamento.

Es una prueba para demostrar que lejos de las pasiones, existe la serenidad y el respeto para lograr acuerdos entre todos y cumplir a cabalidad con el objivo que se persigue con las mesas preparato-

El gobernador Jairo Aguilar Deluque, instaló formalmente las cinco mesas que trabajarán los temas sociales, étnicos, entidad territorial, empleabilidad, infraestructura puerto y transición energética.

Cada mesa tendrá un relator para armar el documento final que debe ser entregado, donde se demuestre que La Guajira cuenta con todas las condiciones para aspirar a la sede del centro de operaciones del proyecto Sirius-2.

Cabe destacar el papel que debe seguir jugando la mesa de empleabilidad, quienes de manera juiciosa construyeron un primer documento donde se fundamenta el por qué La Guajira podría convertirse en el centro de operaciones de Sirius-2.

Por su parte, el enlace de Ecopetrol en La Guajira, Felipe González, reiteró la disponibilidad de la empresa de trabajar de la mano para sacar adelante las mesas que trabajarán los diferentes temas.

Dijo que es necesario que se cumplan con los tiempos para poder avanzar, porque se trata de demostrar que realmente el Departamento es competitivo para que el centro de operaciones de Sirius-2 sea de La Guajira.

El gobernador

En tanto, el gobernador Jairo Aguilar Deluque, reiteró el trabajo que se realiza desde la institución para lograr que el centro



El gobernador Jairo Aguilar Deluque, instaló formalmente las cinco mesas que trabajarán sobre distintos temas.

de operaciones quede en el Departamento.

Expresó que a través del diálogo real y genuino que se viene cumpliendo con las comunidades, es para construir y poder avanzar en una necesidad real que el departamento de La Guajira cuenta con las condiciones para construir un mejor futuro para todos.

Agregó, que el espacio de las mesas está en la búsqueda de los aprendizajes que por muchos años se han tenido en las luchas sociales.

Precisó que el departamento de La Guajira, siempre está salvando a Colombia, y más en momentos de crisis.

Puntualizó, que es hora de saldar la deuda histórica que se tiene con La Guajira para poder construir un mejor futuro.

"Tenemos las mismas respuestas de hace muchos años, y por eso es urgente reconstruir el Departamento entre todos", dio

En ese mismo sentido, el gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar Deluque, precisó que con el proyecto Sirius-2 se abre un nuevo camino de aprendizaje, de construir reconociendo los errores del pasado con respuestas inconclusas, y estados indolentes que no han tenido la posibilidad de llegar al te-





Es hora de saldar la deuda histórica que se tiene con La Guajira para poder construir un mejor futuro.

rritorio para decirnos las verdades.

"Estamos viviendo un nuevo tiempo, y agradez-co que se nos dé la posibilidad con Ecopetrol, con Gases de La Guajira y nosotros como Departamento, en esa labor que realizamos desde ya para la masificación del gas en el Departamento", puntualizó

Recordó, que existen herramientas a través del esquema de obras inconclusas, un mecanismo que inició en el año 2018 hasta el 2023 alrededor de una bolsa en ese tiempo de 2.2 billones de pesos, en donde el departamento de La Guajira solo accedió a 63 mil millones.

"El año pasado traba-

jando con la empresa, ya triplicamos esa cifra porque somos conscientes que somos nosotros los que más aportamos a través del impuesto de rentas, cifra que se remonta a 8.8 billones de pesos, debemos entonces priorizar proyectos importantes que ayuden a la gente", puntualizó.

El mandatario informó que por primera vez el departamento de La Guajira va a apostarle a pago por servicios ambientales, donde más de mil familias se van a beneficiar de un proyecto de 18 mil millones de pesos a través del mecanismo de obras por impuestos.

Agregó, que hoy el departamento de La Guajira necesita a Petrobras y Ecopetrol, así como por mucho tiempo ustedes se ha beneficiado de este departamento.

Este es un paso importante que es mirarnos a los ojos y hablarnos con la verdad. Hoy el departamento de La Guajira necesita salir adelante, necesita de que sus riquezas ayuden al territorio, que lo tiene todo y le estamos apostando a mirar al mar, a poder conectarnos vialmente, que la tierra sea más productiva pero solo con nuestra riqueza que hoy le sirve al mundo podemos construir un futuro mejor", expresó.



10) Especial



Los trabajadores han adquirido conocimientos en el manejo de acueducto y alcantarillado, enfrentando desafíos con creatividad y dedicación.

Elevan los estándares de calidad

La Empresa de Acueducto, Alcantarillado y Aseo de Manaure logra certificación por competencia con el Sena

n un esfuerzo conjunto por fortalecer las competencias equipo operativo, Empresa Acueducto, Alcantarillado y Aseo de Manaure, dirigida por Adis Ruiz Robles - Gerente, en alianza con el Servicio Nacional de Aprendizaje (Sena), logró la certificación de 15 trabajadores operativos. Este hito representa un avance significativo hacia la profesionalización del talento humano y la mejora continua en la prestación de servicios esenciales para la comunidad.

Reconociendo el aprendizaje empírico.

Durante años, estos trabajadores han adquirido conocimientos prácticos en el manejo de sistemas de acueducto v alcantarillado, enfrentando desafíos con creatividad y dedicación. Sin embargo, muchos de estos saberes no contaban con un respaldo formal.

El proceso de certificación comenzó con una solicitud oficial realizada el 10 de julio de 2023 a la Oficina de Competencias Laborales CIEA Sena, con el objetivo de emitir un listado de colaboradores para la certificación por competencias.

De acuerdo con las instrucciones dadas por la funcionaria encargada del proceso en el municipio de Manaure, se asignó a cada trabajador un área específica y un código correspondiente, lo que permitió la verificación deta-





La certificación de los trabajadores dignifica su labor y eleva los estándares de calidad.

llada de las competencias adquiridas por cada uno. Este meticuloso proceso de organización facilitó que los trabajadores pudieran demostrar sus habilidades de forma estructurada y efectiva, permitiendo su posible certificación.

Un proceso transformador.

La certificación no solo

reconoce la experiencia acumulada, sino que también brinda nuevas oportunidades de crecimiento profesional. Además. garantiza que los estándares de calidad en los servicios ofrecidos a la comunidad de Manaure continúen elevándose. Este logro reafirma la misión de la empresa: servir con eficiencia, calidad y un compromiso

genuino hacia el bienestar de los usuarios.

Impacto positivo en la comunidad

Para la comunidad, esta certificación se traduce en un equipo mejor preparado para afrontar los retos operativos diarios. La formación y el respaldo oficial generan confianza en la capacidad de la em-

presa para garantizar una prestación de los servicios públicos.

Compromiso con el futuro

Este logro no marca un punto final, sino el inicio de un camino hacia la excelencia sostenida La empresa planea continuar promoviendo alianzas estratégicas y procesos de formación que beneficien tanto al personal como a la comunidad. La Empresa de Acueducto, Alcantarillado y Aseo de Manaure, bajo la dirección de Adis Ruiz Robles, reitera su compromiso de trabajar por una ciudad con servicios más eficientes, sostenibles y con un equipo humano altamente calificado. "La certificación de nuestros trabajadores no solo dignifica su labor, sino que eleva los estándares de todo lo que hacemos", destacaron representantes de la empresa. Manaure avanza, v su gente es el motor de este progreso.



Se enviará un reporte con el resultado obtenido

Uniguajira abre posibilidad a graduados de evaluar su nivel de inglés y acceder a cursos gratuitos

La Universidad de La Guajira abrió la convocatoria para que los egresados participen en un examen diseñado con el fin de medir el nivel actual de competencia en el idio-ma inglés, brindando retroalimentación valiosa sobre las habilidades lingüísticas.

Además de identificar el punto de partida en el aprendizaje de esta lengua, la evaluación permite descubrir áreas específicas donde se pueden mejorar y aprovechar oportunidades futuras de formación y desarrollo.

Al finalizar el examen, se enviará un reporte con el resultado obtenido, y se ofrecerán cursos gratuitos



El examen está diseñado con el fin de medir el nivel actual de competencia en el idioma inglés.

Uniguajira explica que la evaluación permite descubrir áreas específicas donde se pueden mejorar y aprovechar oportunidades futuras de formación y desarrollo.

adaptados a las necesidades más comunes de los graduados.

La inscripción al examen

será del 10 al 13 de febrero en modalidad virtual.

Los interesados pueden seleccionar entre los siguientes horarios para realizar el examen de manera virtual:

Martes 18 de febrero de 4:00 a 6:00 p.m.

Jueves 20 de febrero de 9:00 a 11:00 a.m.

El enlace de inscripción es idiomas@uniguajira. edu.co. Se trata de una actividad organizada por el Centro de Lenguas y Centro de Graduados.

Si deseas más información sobre cómo participar, te recomendaría visitar el sitio web oficial de la universidad o contactar con el departamento encargado de este programa.

guez se han establecido

El más crítico se presentó en el barrio 6 de Abril

Bomberos de Villanueva controlan dos emergencias de incendios provocados por quema de basuras

El Cuerpo de Bomberos de Villanueva atendió de manera oportuna dos emergencias de incendios reportadas en el municipio, originadas por quema de basuras que realizaron algunas personas de la comunidad. Estos incidentes generaron preocupación debido a las altas temperaturas que afec-tan la región, intensificadas por fuertes ráfagas de viento, lo que incrementa el riesgo de propagación de incendios.

En uno de los puntos críticos, ubicado en el sector 6 de Abril, se destacó la proximidad de una caseta de válvulas de gas, lo que pudo haber agravado la situación. Ante este es-



Autoridades trabajan un plan estratégico para prevenir futuros incendios de este tipo.

cenario, las autoridades locales, encabezadas por el Comité de Gestión del Riesgo, ya están trabajando en un plan estratégico para prevenir futuros incendios de este tipo. Según el secretario de

Gobierno, Eimer Rodri-

acciones concretas que incluyen la creación y distribución de volantes educativos donde se explica la importancia de evitar las quemas tanto en áreas urbanas como rurales. Además, se programarán reuniones en puntos estratégicos del municipio, incluyendo la zona alta y la parte plana rural, con el fin de sensibilizar a la comunidad y brindar recomendaciones claras para prevenir emergencias. La comunidad es llama-

da a colaborar, absteniéndose de realizar quemas y reportando cualquier actividad que pueda poner en riesgo la seguridad del municipio. Este esfuerzo conjunto entre las autoridades y los habitantes busca mitigar los impactos de las altas temperaturas y garantizar la protección del medio ambiente y la seguridad ciudadana.

Tiempo seco y cielos despejados con altos niveles de radiación solar en el departamento de La Guajira

De acuerdo a la lectura niveles de radiación soque hace la Meteoguajira, con relación al estado del tiempo, se observa un panorama claro sobre las condiciones meteorológicas en La Guajira para la semana. A continuación, se resumen las características y recomendaciones más relevantes:

Características Meteorológicas:

Tiempo: Predominio de tiempo seco con cielos mayormente despejados, actualmente con poca nubosidad.

Radiación Solar: Altos

lar, lo que representa un riesgo para la salud si hay exposición prolongada al

Temperaturas: Máximas entre 33 °C y 37 °C, con San Juan del Česar como la zona más calurosa.

Vientos: Predominancia de vientos del Este, con velocidades moderadas de hasta 35 km/h, especialmente en el norte del Departamento.

Recomendaciones:

Protección Solar: Evitar la exposición directa y prolongada al sol, espe-



Habrá temperaturas entre 33 °C y 37 °C, con San Juan del Cesar como la zona más calurosa de La Guajira.

cialmente entre las 09:00 AM v 04:00 PM. Utilizar bloqueador solar.

Prevención de Incendios: Dada la combinación de baja nubosidad,

baja humedad y altas temperaturas, se deben implementar medidas preventivas para evitar incendios de cobertura vegetal. Esto incluye:

Monitorear áreas propensas a incendios.

Tener equipos y recursos listos para reaccionar ante posibles emergen-

Conclusión:

Es fundamental estar atentos a las condiciones meteorológicas y seguir recomendaciones para garantizar la salud y la seguridad de la población, así como para proteger el medio ambiente en la región de La Guaji-

12) | Regionales |





Durante la actividad se renovaron los compromisos de fomentar el respeto por la naturaleza y se promovió el desarrollo sostenible.

Para fomentar el respeto por la naturaleza

Corpoguajira realizó jornadas pedagógicas ambientales en Fonseca y La Jagua del Pilar

La Corporación Autóno- compromisos de fomen- Comunitario ma Regional de La Gua- tar el respeto por la na- cendiente, Jo jira, Corpoguajira, realizó jornadas pedagógicas de educación ambiental en los municipios de Fonseca y La Jagua del Pilar, en donde se renovaron los

turaleza y se promovió el desarrollo sostenible.

En Fonseca, la actividad se realizó con los miembros de la Junta de Acción Comunal y del Consejo

cendiente, José Antonio Manjarrez Ariza de Almapoque, del corregimiento Potrerito.

En La Jagua del Pilar la jornada se denominó 'Cuidemos nuestro entorno

Afrodes- con educación ambiental para un futuro sostenible' con miembros de la Junta de Acción Comunal y la comunidad en general del corregimiento El plan.

Se contó con la participación del inspector de policía rural.

La actividad se llevó a cabo en el marco de la celebración del Día Mundial de la Educación Ambiental recordando que esta es una herramienta esencial para generar conciencia.

En el Colegio Nuevo Horizonte, en la Comuna 4

Alcaldía de Riohacha impulsa jornada de identificación ciudadana

Con el objetivo de avanzar en el reconocimiento oficial de identidad de los ciudadanos, la Alcaldía de Riohacha, en conjunto con la Registraduría Nacional del Estado Civil, lanzó una jornada de identificación que se llevará a cabo en el Colegio Nuevo Horizonte, ubicado en la Comuna 4 de la ciudad.

La actividad busca beneficiar a niñas, niños, adolescentes, jóvenes y adultos mayores que necesiten tramitar su cédula, registro civil u otros docu-



La jornada busca beneficiar a niñas, niños, adolescentes, jóvenes y adultos que requieren el documento.

mentos de identificación.

Según Wilson Rojas Vanegas, secretario de Gobierno de Riohacha, la iniciativa responde al cumplimiento de la Sentencia T-302 y se desarrolla desde ayer martes 28 de enero hasta el viernes 31, en horario de 7:00 a. m. a 5:00 p. m. "Este gran espacio va dirigido a niñas, niños, adolescentes, jóvenes, adultos mayores, a todas las personas que necesiten cédula o todo tipo de registro" expresó Rojas Vanegas.

Por otro lado, el funcio-

nario reconoció las demandas de la comunidad indígena wiwa, ubicada en la Sierra Nevada de Santa Marta, quienes aún carecen de documentos de identificación.

Aunque se están preparando jornadas específicas para atender a esta población, las complejidades logísticas y problemas de orden público en la región han retrasado la llegada de estas iniciativas. "Se está preparando, todavía no tenemos fecha, pero si lo vamos a hacer", afirmó el secretario.

De los 201 colombianos deportados de los EE.UU. ninguno tiene antecedentes judiciales

Tal como lo solicitó el presidente Petro al Gobierno de Estados Unidos, el domingo 26 de enero, dos aviones de la Fuerza Aeroespacial Colombiana trajeron a los colombianos y colombianas que se encontraban en situación migratoria irregular en ese país. Estos ciudadanos viajaron bajo las condiciones exigidas por el mandatario colombiano: sin estar atados de pies y manos, y con un trato que respetara su dianidad.

"El migrante no es un delincuente, es una persona humana libre", sostuvo el presidente Petro.

El jefe de Estado anunció también que, además de un regreso en las condiciones señaladas, estos ciudadanos, que se fueron a buscar suerte en el país del norte, podrán beneficiarse, una vez reubicados en sus lugares de origen, de 'un plan de crédito productivo, asociativo y barato para el migrante, que estructurará el Gobierno nacional.

Por su parte, el canciller saliente, Luis Gilberto Murillo, resaltó que "Hemos trabajado para proteger sus derechos, con el apovo de nuestros consulados y Migración Colombia,

priorizando el bienestar de nuestra gente y fortaleciendo la relación bila-

Un primer avión trajo 91 connacionales (46 hombres y 45 mujeres) provenientes de El Paso, Texas, mientras que el segundo, que despegó en San Diego, California, y aterrizó en Bogotá sobre las 9:10 de la mañana, y transportó a un segundo grupo compuesto por 110 personas (62 hombres, 32 mujeres y 16 menores de edad).

Desde la Cancillería informaron que, en el caso del primer grupo, el Consulado de Colombia en



La bienvenida de estos ciudadanos en la capital colombiana estuvo a cargo de miembros de la Cancillería.

Houston brindó asistencia representada en alimentos y apoyo jurídico a los ciudadanos colombianos.

La entidad también precisó que, en el acompañamiento dado para los dos vuelos, se verificó que el procedimiento garantizara los derechos de los connacionales por parte de las autoridades migratorias locales.

La recepción y bienvenida de estos ciudadanos en la capital colombiana estuvo a cargo de miembros de la Cancillería.

Las víctimas no han sido identificadas

Ataque a bala deja a un hombre y una mujer heridos en la comuna 10 del Distrito de Riohacha

Un ataque a bala se registró en un sector de la carrera 7H con calle 51 de la entrada del barrio La Mano de Dios en la comuna 10 de Riohacha, en donde dos personas resultaron heridas. Se trata de un hombre y una mujer que hasta el momento no han sido identificados por las autoridades.

Según la información de una fuente, el hecho se registró hacia las 11 de la noche del lunes 27 de enero cuando sujetos armados atacaron a la pareja que se encontraba en el sector, quienes sin mediar

palabra les dispararon y luego huyeron del lugar con rumbo a los barrios Las Marías y Dividivi.

Una fuente ligada al proceso de la investigación determinó que las dos personas lesionadas fueron llevadas de urgencia hasta un centro clínico en la ciudad de Riohacha donde fueron atendidos de manera oportuna y que las heridas recibidas por arma de fuego no revisten gravedad, por lo que se encuentran fuera de peligro.

Asimismo, se pudo conocer que de este caso se manejan dos hipótesis, la primera que estas dos personas habrían sido víctimas de un intento de atraco, mientras que otra versión, señala que el ataque se trataría por temas de microtráfico en la zona; sin embargo, las autoridades se encuentran en las labores pertinentes para determinar lo sucedido.

Este nuevo hecho violento se suma a la cantidad de casos que se han registrado en la capital de La Guajira desde inicios del año 2025, y que han dejado varias personas heridas y fallecidas.



Las dos personas lesionadas fueron llevadas de urgencia hasta un centro clínico en Riohacha.

Se incautó base de coca y marihuana

Capturan en flagrancia a una persona por porte de sustancias estupefacientes en Fonseca

La Policía Nacional, en su compromiso con la seguridad ciudadana y la lucha frontal contra los delitos, realizó una importante captura al sur de La Gua-

Gracias a labores de patrullaje e información de la ciudadanía, se logró la captura en flagrancia de una persona, a quien, tras un registro personal, se le hallaron 10 gramos de base de coca y 20 cigarrillos de marihuana en su poder.



El capturado y la sustancia incautada fueron puestos a disposición de la Fiscalía General de la Nación.

A este individuo luego de un registro personal, uniformados de la policía le hallaron 10 gramos de base de coca y 20 cigarrillos de marihuana en su poder.

El capturado y la sustancia incautada fueron puestos a disposición de la Fiscalía General de la Nación, donde deberá responder por el delito de tráfico, fabricación y porte de estupefacientes.

La Policía Nacional reitera su compromiso con la protección y bienestar de la comunidad, desplegando estrategias y operativos que permitan combatir el delito y garantizar la tranquilidad en el departamento de La Guajira.







Durante la jornada se realizaron controles de registro, solicitud de antecedentes a personas y difusión de información preventiva.

En el marco de la estrategia 'Turismo seguro'

Policía promueve la campaña 'Turismo sano sin drogas' para proteger a la comunidad de La Pista en Maicao

Con el objetivo de reforzar zación en el asentamienla seguridad y el bienestar de turistas v residentes en Maicao, la Seccional de Protección y Servicios Especiales del Departamento de La Guajira, en el marco de la estrategia 'Turismo Seguro', llevó a cabo una jornada de sensibili-

to de la Pista, cuadrante

La iniciativa, denominada 'Turismo sano sin drogas', estuvo dirigida a padres de familia, población migrante y comunidad en general, con el propósito de prevenir y mitigar factores de riesgo relacionados con el consumo de estupefacientes y alcohol, especialmente entre niños, niñas y adolescentes.

Durante la actividad, se realizaron controles de registro, solicitud de antecedentes a personas y difusión de información preventiva. Las autoridades contrarrestar buscaron delitos como homicidio, microtráfico, hurto, lesiones personales, extorsión, secuestro y explotación sexual de menores.

Además, se brindó a la comunidad los números

de emergencia de la Policía Nacional (123), la Estación de Policía Maicao y la patrulla del sector, además de las líneas 141 del Icbf para denunciar vulneraciones de derechos de menores y la línea 155 para reportar casos de violencia de género.

14 Judiciales

El abogado Milder Mejía Brito presentó las pruebas

Libertad plena para hombres acusados de presunta extorsión al entregar una moto en Riohacha

En compañía del abogado defensor, Milder Meiía Brito, los procesados por el presunto delito de extorsión Alex Alexis Ariza Ramírez y Auwerto Blan-co Castillejo, quedaron en plena libertad la tarde del lunes 27 de enero, y salieron de las instalaciones del Centro de Detención Preventivo de Riohacha, donde se encontraban detenidos mientras se realizaban las audiencias que determinaron su inocencia ante lo calificado como un mal procedimiento por parte del Gaula de la Policía.

Es así que, el Juez Cuarto Penal Municipal con función de Garantías, acogió la solicitud de la defensa, en la que esbozó



Alex Alexis Ariza Ramírez y Auwerto Blanco Castillejo quedaron en plena libertad el lunes 27 de enero.

que no se daba una inferencia razonable de autoría o participación, debido a que la Fiscal a cargo del caso se equivocó en la imputación manifestando que estos supuestamente constriñeron a la víctima a que les entregara la suma de dinero que en ningún momento solicitaron.

Debido a los argumentos presentado por el abogado defensor, se logró desmentir a través del material y pruebas presentadas ante el juez, en donde se aclaró que no hubo tal constreñimiento que figurara en la conducta punible de una extorsión por parte de sus defendidos y que todo había sido un plan de los agentes del Gaula de la Policía y Militar, para pasar el hecho como un caso positivo. Así quedó refrendado en la audiencia.

Efectivamente, la tarde del lunes sus familiares y amigos, quienes estaban conscientes de que ellos eran inocentes, se encontraban a las afueras del Centro de Detención Pre-

ventivo en la calle 7 (Ancha) con avenida Circunvalar, esperando la salida de Alex Alexis Ariza Ramírez y Auwerto Blanco Castillejo. Cabe destacar que los familiares hicieron una marcha simbólica a favor de estos dos ciudadanos que fueron acusados de manera injusta.

Es de recordar que, Alex Alexis Ariza Ramírez y Auwerto Blanco Castillejo, fueron capturados por el presunto delito de extorsión el miércoles 15 de enero en la carrera 7 con calle 11 en cercanías del mercado viejo de la ciudad de Riohacha, cuando entregarían una motocicleta que supuestamente había sido hurtada en días anteriores.

Fue difundido en plataformas digitales en La Guajira

Investigan autenticidad de video intimidatorio de presuntos integrantes de 'Los Pachenca'

El comandante encargado del Departamento de Policía La Guajira, teniente coronel Carlos Julián Rodríguez Campos, en entrevista con este medio de comunicación, informó que a través de inteligencia de toda la fuerza pública se han desplegado acciones inmediatas para verificar la autenti-



LA FIDUPREVISORA Informa

Que para reclamar Pensión de sobreviviente y seguro por muerte de la señora YANIRIS ISAZA CASTRO, Identificada con Cédula de Ciudadanía número 49.770.345.

con Cedula de Ciudadania numero 49./70.345.
Las siguientes personas en calidad de hijos: Laura Patricia,
Díaz Isaza Con cédula de ciudadanía 1065626876, Yainer
Cabana Isaza, Identificado con cédula de ciudadanía número 1.122.413659, Emily Yiset Cabana Isaza con TI número
1.120.242924, En calidad de hijos de la docente, fallecida y
sepultada el día 30/10/2024 En el municipio de San Juan Del
Cesar, departamento de La Guajira, y quien en vida estru
vo vinculada como docente en la institución Etnoeducativa
Rural Internado. Zhameka en el municipio de San Juan Del
Cesar, La Guajira, durante Seis (6) años.

Su fallecimiento fue el día 30/10/2024.

Su fallecimiento fue el día 30/10/2024

Las personas que se crean con igual o mayor derecho a reclamar las prestaciones económicas, deberán presentarse dentro de los 15 días siguientes a esta publicación, en las oficinas de prestaciones del magisterio de la Secretaría departamental de La Guajira, ubicada en las Oficinas de FIDUPREVISORA

PRIMER AVISO.

LA JUNTA DIRECTIVA DE LA ASOCIACION DE TRABAJADORES DE LA EDUCACION DE LA GUAJIRA ASODEGUA AVISA

Que a reclamar lo correspondiente al Auxilio Magisterial por muerte, causado por la muerte de la señora YANIRIS ISAZA CASTRO, Identificada con C.C. No. 49,770.345 de Valledupar-Cesar, docente del municipio de San Juan del Cesar- La Gua-Cesar, occentre den municipio de Saft nuant der Cesar-La Gua-jiria, affiliada a nuestra organización sindical, fallecida el 30 de octubre de 2024, se presentaron LAURA PATRICIA DÍAZ ISAZA Con cédula de ciudadanía N. 1065626876, YAINER CABANA ISAZA, Identificado con cédula de ciudadanía nú-mero 1122413659 y EMILY YISET CABANA ISAZA con Tarjeta de identidad número 1120242924, en calidad de Hijos.

Las personas que se crean con igual o mayor derecho a re clamar el autoseguro solidario deben presentarse dentro de los quince (15) días siguientes a esta publicación en nuestras oficinas, ubicadas en la calle 9 No. 10-107 en Riohacha- La Guaiira o comunicarse al correo electrónico asodegua1@

Riohacha, D.T., enero 29 de 2025. JUNTA DIRECTIVA DEPARTAMENTAL MII AD ESTRADA FONSECA DANIEL HERRERA ROMERO

Presidente Secretario General cidad del material audiovisual difundido por presuntos integrantes de las Autodefensas Conquistadores de la Sierra Nevada (Acsn), también conocidas como 'Los Pachenca'.

"Por parte de la Policía Nacional se informa que estamos trabajando de la mano con todas las autoridades, incluyendo políticas y administrativas, para poder esclarecer el origen de dicho video y qué relación tiene para la desestabilización de los municipios del departamento de La Guajira, pero estamos trabajando de la mano para contrarrestar esta zozobra", dijo Rodríguez Campos.



Según la Policía, estas acciones propagandísticas estarían asociadas a temas de extorsión.

Asimismo, el comandante encargado de la Policía La Guajira, señaló que, en primera instancia, se ha podido determinar que estas acciones beneficia a quienes bus-

propagandísticas estarían asociadas a temas de extorsión, y reiteró a la ciudadanía que la difusión de estos contenidos solo can generar miedo y desestabilizar la tranquilidad en el departamento de La Guajira.

De igual forma, explicó que la Policía de La Guajira, con su personal de inteligencia, en coordinación con el Ejército Nacional, la Fiscalía General de la Nación y los entes territoriales están trabajando de la mano para neutralizar cualquier amenaza contra la seguridad y convivencia ciudadana por parte de presuntos grupos armados que pretenden causar temor y pánico en la ciudadanía.

Por último, el teniente coronel Rodríguez Campos, hizo un llamado a la comunidad para que cualquier información sobre estos grupos criminales pueda ser suministrada bajo absoluta reserva a la línea contra el crimen 3143587212.

Se recuperaron dos celulares que había robado cedimiento de registro, se le encontró en posesión Hombre es detenido por el delito de hurto en el municipio de Fonseca



A esta persona se le encontraron 2 celulares marca Samsung, los cuales había hurtado de un establecimiento.

En el marco del nuevo modelo de servicio policial orientado a las personas y territorios, y mientras realizaba labores de patrullaje en zona urbana del municipio de Fonseca, el cuadrante de turno recibió una alerta por radio sobre un presunto hurto ocurrido en la jurisdicción.

Gracias a la rápida reacción de los uniformados, apoyados por la colaboración de la comunidad. se logró identificar a una persona que coincidía con la descripción proporcionada. Durante el prole encontró en posesión de 02 celulares marca Samsung, los cuales había hurtado de un establecimiento.

El detenido fue identificado plenamente y se le leyeron sus derechos como persona capturada, conforme al artículo 303 del Código de Procedimiento Penal. Posteriormente, fue trasladado a las instalaciones de la URI para continuar con el proceso legal correspondiente.

La Policía Nacional reitera su compromiso con la seguridad ciudadana y recuerda a la comunidad la importancia de denunciar cualquier acto delictivo para garantizar la convivencia y la tranquilidad en la región.

Las autoridades investigan el móvil de este nuevo crimen

Tres muertos y dos heridos tras ataque a bala registrado en el barrio Ciudad Albania

Un ataque a bala registrado en horas de la noche del martes 28 de enero dejó tres personas falleci-das y dos más heridas de gravedad, cuando fueron atacados por hombres armados en momentos en que se encontraban en el patio de una vivienda de invasión en el barrio Ciudad de Albania del municipio de Albania.

Las víctimas de este ataque sicarial fueron identificadas como Eduar David Ojeda Hernández, Iván Daniel De Armas Moreno, 'el barbas'; y Ángel Aldair Mendoza Daza. Dos de ellos murieron de manera inmediata en el lugar de los hechos, mientras que el tercero falleció en la E.S.E Hospital San Rafael de Albania.

Se estableció que los heridos fueron trasladados hasta el centro asistencial, donde los gale-



Eduar David Ojeda Hernández, occiso.

nos confirmaron el fallecimiento de uno de ellos, mientras que los otros dos fueron remitidos a la E.S.E Hospital San José de Maicao debido a la gravedad de las heridas causadas por arma de fuego. Uno de los heridos responde al nombre de Harold Niño.

Hasta el lugar de los hechos llegaron las autoridades competentes para



Iván Daniel De Armas Moreno, 'el Barbas'.

proceder con la inspección técnica de los cuerpos y el inicio de las investigaciones.

El ataque ha causado gran consternación entre los habitantes del municipio de Albania, por la ola de violencia que se viene desatando, razón por la cual piden a las autoridades mayores controles de seguridad.





Dos hombres murieron en el lugar de los hechos, mientras que el tercero falleció en la E.S.E San Rafael.

En el parque principal del corregimiento de Porciosa

Presunto grupo armado asesinó a un joven venezolano en zona rural del municipio de Albania

Las autoridades competentes iniciaron las investigaciones para determinar el móvil del asesinato de un joven migrante venezolano que fue atacado a bala por varios hombres, quienes se identificaron como miembros de un presunto grupo armado, los cuales le exigieron que se retirara del sitio público y al no atender el llamado le dispararon en varias

La víctima mortal fue identificada como John Colines de 19 años de edad, quien se encontraba a altas horas de la noche del lunes 27 de enero John Colines de 19 au en el parque principal del



occiso.

corregimiento de Porciosa zona rural del municipio de Albania, cuando fue interceptado por los sujetos que se desplazaban por el pueblo a bor-do de una camioneta negra, según las versiones de algunos habitantes en la recolección de información en labores de vecindario.

Se pudo conocer que el fallecido se encontraba con un grupo de jóvenes que fueron alertados por los sujetos quienes les hi-cieron el llamado para que se fueran a sus viviendas, sin embargo, John Colines no acató lo exigi-

bido a esto lo atacaron a bala. Esta información forma parte de las investigaciones de las autoridades que tratan de esclarecer lo sucedido.

Luego de escuchar las detonaciones de arma de fuego algunos vecinos cercanos al parque salieron a observar y notaron el cuerpo sin vida del joven extranjero. De manera inmediata dieron aviso a los uniformados del Grupo Blindado Mediano General Gustavo Matamoros D'Acosta, que se apersonaron del caso.

Seguidamente llegaron las autoridades compedo por los hombres y de- tentes para proceder con sidentes del sector.

el levantamiento del cadáver, pero los familiares del joven señalaron que se lo llevarían aplicando sus usos y costumbres por ser del pueblo wayuú. Sin embargo, las autoridades han iniciado las investigaciones del caso para escla-recer lo sucedido y capturar a los responsables.

Los habitantes del corregimiento de Porciosa están alarmados por el acto violento que se registró en el caso urbano del pueblo. El hecho se produce después de que en redes sociales se haya difundido un video sobre una presunta limpieza social por parte de presun-tos integrantes del grupo armado Conquistadores de la Sierra Nevada. Por ello, hacen un llamado a las autoridades a garantizar la seguridad de los re-

Autoridades inician indagaciones para esclarecer el homicidio de un hombre en playas del barrio Nuevo Faro en Riohacha



José David Arteche Moreno, fallecido.

Las autoridades competentes iniciaron las investigaciones para determinar el móvil del crimen perpetrado la noche del domingo 26 de enero, cuando fue hallado en las playas del barrio Nuevo Faro, en Riohacha, un hombre que presentaba varios impactos de bala y signos de inmersión.

Al parecer el hombre habría sido citado en esta zona. Sin embargo, esa versión está siendo

analizada e investigada por las autoridades quienes desde el momento de lo sucedido iniciaron las labores de vecindario v la recolección de evidencias en el lugar de los hechos para dar con los responsables del cri-

La víctima mortal respondía al nombre de José David Arteche Moreno. quien fue encontrado por sus hermanos a la orilla de las playas en el sector

de Nuevo Faro, de donde lo auxiliaron y trasladaron hasta la urgencia de la clínica Cedes, pero al poco tiempo de ingresar los galenos informaron su fallecimiento producto de las heridas por arma de

Sus familiares desconocen lo que sucedió, ya que no tenían conocimiento de alguna amenaza en su contra o que tuviera problemas con alguien, por lo que piden a las autoridades esclarecer el hecho y dar con la captura de las personas que le quitaron la vida de esta manera.

Este sería el segundo hecho violento que se registró entre la noche del domingo y la del lunes en la capital de La Guajira, situación que pone en alerta a las autoridades debido al aumento de atentados a bala que han ocurrido desde que inició